

Assemblée générale 2024 de la Fraternité de St Nazaire

Rapport moral sur l'année 2023

2023 a été une année de structuration pour notre Fraternité avec la mise en place d'une nouvelle équipe de direction et un travail de préparation du nouveau projet associatif pour les années à venir.

Quelques événements marquants de l'année écoulée

Dès le premier jour de l'année, nous avons fait face à la démission surprise de la directrice recrutée en décembre 2022 alors que tout était prêt pour son arrivée. Le Conseil d'Administration a mis en place un plan d'urgence pour faire face aux besoins immédiats de l'équipe salariée, notamment avec un renfort temporaire, puis permettre le recrutement d'une nouvelle directrice, Laure Fillion, qui nous a rejoint fin mars.

Nous avons dans le même temps accueilli deux familles syriennes réfugiées qui ont pu trouver, grâce au soutien de notre réseau d'entraide, écoute et refuge dans notre ville. La mobilisation de toutes et tous a permis qu'aujourd'hui ces deux familles ont trouvé aujourd'hui intégration sociale, logement et travail. Une question demeure cependant sur la capacité d'accueil de notre dispositif au vue de l'énergie déployée pour cela : comment ferions-nous si vingt, cinquante familles nous sollicitaient en même temps ?

Un nouveau binôme de direction s'est constitué après l'AG de mai 2023 autour de Laure Fillion et de Charles Durringer, le nouveau président, accompagnés dans la continuité par le Bureau (Pierre Lepetit, Vice-Président, Annick Liffra, Secrétaire et Pascal Cadier, Trésorier) et l'ensemble du Conseil d'Administration renforcé par l'engagement de nouvelles administratrices.

Un premier bureau commun réuni en mai avec notre proche voisine, l'Association Solidarités Création, qui gère notamment le restaurant solidaire « Le Trait d'Union », a permis de se connaître et d'échanger sur les synergies possibles et les actions communes envisageables pour nos deux associations (mutualisation d'activités, projets communs, etc.)

Notre participation à la rencontre « Place aux associations » à la rentrée de septembre a permis de recevoir de nouvelles et nouveaux bénévoles. Un après-midi d'accueil leur a présenté la Frat', avec une visite de ses locaux, avec une orientation vers l'activité qui correspondait le mieux à leurs attentes.

Fin octobre, une nouvelle campagne de dons a été lancée pour faire face aux besoins financiers de l'accueil de jour. Baptisée « Fraternidon », elle a atteint son objectif grâce à la mobilisation de l'ensemble de nos sympathisants qui nous a permis de passer un cap difficile mais aussi à la mission en service civique de Maxine Martigue pour la communication, relayée par Maïwenn Gautier depuis fin septembre.

Initiée en décembre 2021, la convention d'hébergement temporaire de personnes réfugiées

menée en partenariat avec le Diaconat de Nantes (maison de St Marc, appartement de la Trébale) s'est terminé en début d'année 2024. L'accompagnement social assuré par Camille de Marguerie au sein de la Fraternité s'est conclu sur un constat positif, notamment sur l'insertion professionnelle des personnes hébergées et le relais de l'hébergement assuré au sein du parc social nazairien. Un autre projet du même type pourrait être envisagé à nouveau dans le futur.

Début décembre, l'invitation pour découvrir la Fraternité et son accueil social a réuni une dizaine d'entreprises nazairiennes autour d'un petit déjeuner dans le cadre du Solidej. L'intérêt qu'elles nous ont manifesté au travers d'un mécénat et le succès de la formule nous amènera à renouveler cette invitation en 2024.

Du côté de la Mission Populaire

L'arrivée de Valérie Rodriguez au Secrétariat Général de la MPEF en septembre 2023 et sa visite en novembre ont permis de renouer les fils d'une coopération qui s'était étiolée au fil du temps. L'équipe nazairienne, bénévoles et salariées, participe depuis régulièrement aux réunions, ateliers et formations proposées par la MPEF. La venue du pasteur Stéphane Lavignotte en octobre a permis, avec un groupe de bénévoles et salariées, d'échanger autour de l'animation spirituelle.

En parallèle, le dossier Immobilier reste un sujet financier préoccupant, tant sur les aspects locatifs que sur la mise aux normes des bâtiments que nous occupons. Nous discutons avec l'équipe de la MPEF de la mise en place d'une nouvelle convention, incluant notamment le nouveau modèle de bail annoncé en milieu d'année dernière. L'évaluation des travaux nécessaires et leur financement constitue le coeur des échanges qui se poursuivent à l'heure actuelle.

Avec nos partenaires

A ce jour la Fraternité a noué des partenariats avec la Mairie, le Département, la Région et l'Etat qui soutiennent son action. Avec leur soutien, nous avons aussi réalisé de 2020 à 2023 plusieurs investissements visant à améliorer les conditions d'accueil et offrir de nouveaux services : création de douches, rénovation de la cuisine, réfection complète de l'électricité, achats de machines à laver et sécher le linge, achat de matériel informatique.

Par ailleurs la Fraternité a développé des relations étroites avec l'ensemble des partenaires de l'insertion sociale sur St Nazaire et elle est reconnue comme un acteur local important. Nous participons très régulièrement à la Commission Locale d'Insertion ainsi qu'à la Coordination de la Veille Sociale où nous sommes représentés par Nathalie Halgand, responsable du Solidej.

En juin 2022 la Fraternité a obtenu de la Caisse d'Allocations Familiales de Loire Atlantique un agrément provisoire « Espace de vie social ». La demande d'agrément définitif pour les années 2024 à 2027 a donné lieu à un diagnostic établi sur le quartier, suivi de l'élaboration d'un projet social approfondi par notre équipe EVS sous la houlette de Claire Parichon, avec l'assistance de Clotilde Le Bail, alternante, pour l'animation de terrain. Ce travail a permis le dépôt de notre dossier pour les quatre années à venir, pour laquelle nous attendons prochainement l'accord de la CAF.

L'année 2023 s'est terminée sur deux bonnes nouvelles.

Un projet proposé par la Fraternité a été retenu en fin novembre dans le cadre de l'expérimentation de remobilisation des allocataires du RSA sur la région nazairienne, en lien avec France Travail et les services du Département. Une centaine d'allocataires volontaires participera au projet de la Fraternité, avec deux types d'ateliers : un groupe de parole mensuel et un atelier artistique, et une participation libre aux activités proposées par la Frat. Le recrutement de Vanessa

Mathus, intervenante sociale, a été effectué pour renforcer notre équipe. Les premiers ateliers seront lancés prochainement en liaison avec les services départementaux.

Début décembre, la Fondation Monoprix nous informait en parallèle de la sélection de notre dossier pour la sécurisation de notre accueil social en 2024, avec un accompagnement financier sur la fin des aides de l'Etat et les travaux de mise aux normes de nos locaux d'accueil.

Notre projet associatif 2024-2027

L'ensemble du Conseil d'Administration s'est réuni en séminaire fin septembre pour construire de manière participative et partager une vision commune de la Frat pour les quatre années à venir. Plusieurs réunions ont permis d'en préciser les grandes lignes et d'en prioriser les axes qui vous seront présentés lors de cet AG.

Ces orientations cibles sont actuellement retravaillées par le groupe des « Ambassadeurs » pour en détailler puis planifier les actions pouvant être mises en œuvre.

La Frat' aujourd'hui

Plus que jamais, la Fraternité de la Mission Populaire à Saint Nazaire accueille et accompagne de façon inconditionnelle celles et ceux qui en ont besoin, quelque soit la diversité des situations personnelles ou encore la variété de leurs identités, aspirations et croyances. A chaque rencontre, nous faisons le pari d'encourager inclusion et maintien du lien social. Mais nous constatons aussi chaque jour une précarité croissante par le nombre de personnes, et plus spécifiquement de femmes, qui franchissent notre porte.

Cette aventure, qui se poursuit depuis plus de 100 ans, ne serait possible sans la mobilisation et la confiance de toutes et de tous : bénévoles, salarié.e.s, stagiaires, services civiques, sympathisant.e.s et partenaires, que je remercie fraternellement pour leur soutien constant et renouvelé.